
问题五 存在没批准就滥种的情况吗？

问题四 公众知情权怎么保障？

问题三 我们身边有哪些转基因食品？

问题二 转基因食品安全吗？

问题一 您自己吃吗？

两会 微话

 最简栏题

▲
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□新华社记者 于文静 袁汝婷 周琳

从有超市被查出售卖转基因大米，到
知名品牌豆浆被检出转基因成分但未标

注，对转基因的争议从未停止。在今年两
会上，因崔永元多次炮轰“农业部对转基
因作物滥种监管不力”，关注再度升温。

20多万名网民投票，九成认为转基
因不安全，反对其商业化；有关部门再三
表示“食用是安全的，审批是严谨的”。

到底该排斥还是力挺？我们身边到
底有多少转基因食品？记者在两会上追
问了权威部门。

部长，您吃转基因食品吗

两会 马上问答

□据 新华社

变身“神秘资金”的何止社
会抚养费

【微博】“社会抚养费收了多少？
在哪里？谁管着？”全国政协委员王
名说，“且不说历年来征收了多少，能
不能把目前还没有花掉的数额告诉
我？”事实上，变身“神秘资金”的何止
社会抚养费？公交卡押金、机动车停
车费、房屋维修基金……

【跟帖】
@光明行：是啊，这些钱都上哪

儿去了？都拿出来晒晒，让百姓看看
花得合理不合理。

@冯瑕：这个我太想知道了！

莫言：提高独生子女家庭
和失独家庭待遇

【微博】诺贝尔文学奖得主、全国
政协委员莫言建议提高独生子女家庭
和失独家庭待遇。莫言说，他在创作
《蛙》时，对一些地方独生子女费较低的

情况有所了解，经过调研，他建议提高
独生子女费，对这部分家长实行优先入
住养老院和医院等优惠政策。

【跟帖】
@东北虎下山来：我支持——

适当放开二胎后，应该无条件地提高
独生子女家庭的福利和待遇，一是鼓
励已经确定只生一胎的家庭，二是引
导以后主动生一胎的家庭。

@悲天人：莫言有言，提案很有
水平，社会抚养费正应该用在这里。

@独驾方舟：独生子女家庭的
养老后顾之忧，政府就该解除。

李彦宏：支持民企进入航天领域

【微博】“我看到的机会实在太多
了……”全国政协委员、百度董事长
李彦宏建议国家鼓励民企进入航天
领域，“美国该领域引入民企后，成本
可达到一般卫星的十分之一，甚至几
十分之一。特别是在民用卫星领域，
希望我国能够支持民营企业进入。”

【跟帖】
@罗兵keven：这个建议不错。

社会抚养费“去哪儿了”

3月4日，在北京铁道大厦，记者们在小组讨论后将全国政协委员
李毅中（中右）和杨凯生（中左）围住采访。 新华社记者 刘金海 摄

背靠背两会 花絮

彭于发：总体形势比较好，但每个
领域都有违规情况。滥种有时不是有
意识的，比如20世纪90年代前，当时的
转基因技术缺乏安全评价和法规管理，
导致有些种子外流。大米的情况就是
历史问题，但种子一污染，可能很多年

都弄不干净。
牛盾：对有的地方查出有转基因大

米的情况，要追查！但是，转基因技术是
高新技术的制高点，要加大投入力度，用
优秀的团队来努力掌握这项技术，甚至
比别的国家掌握得更好。

陈锡文：要进行严格的安全评估和
检查，要让消费者有足够的知情权，这两
条我想长期不会改变。

牛盾：法律规定的是必须标注，没标
注的就是违法。有些转基因产品标注得
很小、不显眼，这是商人的行为。

彭于发：如果效益远大于风险，且风
险都跟老百姓讲透了，那我们就愿意接
受。你搞得神神秘秘的，让我们稀里糊
涂就接受，这个谁都不答应。这两三年
有关部门在科普上已经下大力气，当然，
还可以做得更好。

牛盾：目前批准种植的只有转基因
抗虫棉和抗病毒番木瓜。在主粮中，请
大家相信现在还没有商品化生产，肉蛋
奶和水产品也没有。

陈锡文：在中国，真正推出的转基因
的食用农产品非常少，现在舆论上说的
西红柿、辣椒、蔬菜等，都不是。

彭于发：全世界范围内的转基因食用
油主要有四大类。现在不排除一部分豆腐
和大米里存在转基因成分，但没有标注。

根据2002年施行的《农业转基因生
物标识管理办法》，大豆种子、大豆、大豆
粉、大豆油、豆粕等五大类十七种都在标
注的范围内。

彭于发：第一，凡是经过批准的都是
安全的；第二，转基因食品存在潜在风
险，所以要通过严格的科学评价和测试。

我国对转基因的安全评审非常慎
重。例如2013年新批准的转基因大豆，
其在美国、加拿大、日本等十几个国家已
被批准用于商业化种植或食用。在他国

安全评价基础上，又在国内开展了环境
和食用安全验证试验，历时三年才发证。

全国政协委员、中央农村工作领导
小组副组长陈锡文：能否上市销售，提供
给消费者，必须经过极其严格的审核，只
有确保它不会产生任何副作用时，才可
以批准上市。

听到记者这个提问，全国政协委
员、农业部副部长牛盾一边走路，一边
点头。

全国政协委员、中国农科院植物保

护研究所研究员彭于发：大豆转基因食
品不仅我吃，大家也在吃，全世界都在
吃。都是我爱人买，她买的时候也不会
特意去看它是不是。


